

Direction juridique Métier et Carrière

[Profils \(/directions-juridiques/metier-et-carriere/profils/index.php\)](/directions-juridiques/metier-et-carriere/profils/index.php)

[Parcours \(/directions-juridiques/metier-et-carriere/parcours/index.php\)](/directions-juridiques/metier-et-carriere/parcours/index.php)

[Associations professionnelles et réseaux \(/directions-juridiques/metier-et-carriere/associations-professionnelles-et-reseaux/index.php\)](/directions-juridiques/metier-et-carriere/associations-professionnelles-et-reseaux/index.php)

[Offres d'emploi Juridique \(/directions-juridiques/metier-et-carriere/offres-d-emploi-juridique/index.php\)](/directions-juridiques/metier-et-carriere/offres-d-emploi-juridique/index.php)

[Rémunération \(/directions-juridiques/metier-et-carriere/remuneration/index.php\)](/directions-juridiques/metier-et-carriere/remuneration/index.php)

[Nominations Juridique \(/directions-juridiques/metier-et-carriere/nominations-juridique/index.php\)](/directions-juridiques/metier-et-carriere/nominations-juridique/index.php)

[ACCUEIL \(HTTP://WWW.LESECHOS.FR\)](http://www.lesechos.fr)

[BUSINESS \(/\)](#)

[DIRECTIONS JURIDIQUES \(/DIRECTIONS-JURIDIQUES/INDEX.PHP\)](/directions-juridiques/index.php)

[MÉTIER ET CARRIÈRE \(/DIRECTIONS-JURIDIQUES/METIER-ET-CARRIERE/INDEX.PHP\)](/directions-juridiques/metier-et-carriere/index.php)

PROFILS

Next Leaders Awards 2019 : et les juristes nommés sont...

DELPHINE IWEINS | Le 17/12 à 21:00 | Mis à jour le 18/12 à 12:43



Joséphine Lelong-Chaussier, directrice juridique M&A du groupe Covivio, et Damien Catoir, directeur adjoint et secrétaire du conseil d'administration d'Atos. - Bruno Levy pour Les Echos

Portrait | Damien Catoir, directeur adjoint et secrétaire du conseil d'administration d'Atos, et Joséphine Lelong-Chaussier, directrice juridique M & A du groupe Covivio,

concouraient dans la catégorie juridique.

Damien Catoir, se différencier dans la continuité

Damien Catoir est l'exemple du juriste dont le droit n'est qu'une partie de sa formation. Ce diplômé de l'Essec Business School (spécialité finance) et ancien étudiant de l'Ecole normale supérieure (spécialité psychologie et neurosciences) détient, en plus, un Juris Doctor de l'Université Cornell Law School de l'Etat de New York. Ancien avocat dans des cabinets d'avocats anglo-saxons comme Cleary Gottlieb Steen & Hamilton et Skadden, il a aussi pratiqué les fusions-acquisitions au sein du cabinet Darrois Villey Maillot Brochier. Après trois ans au sein du cabinet français, dont un an en tant qu'avocat counsel, Damien Catoir intègre Atos en tant que « deputy group general counsel ».

Mentoré notamment par Alexandre Menais, vice-président exécutif du groupe - auquel, murmure-t-on, il pourrait succéder -, il a piloté de nombreuses opérations en 2019. Le juriste a notamment géré l'intégralité des contentieux post-acquisition de la société américaine Syntel, **acquise pour 3.50 milliards de dollars en 2018 (<https://investir.lesechos.fr/actions/actualites/atos-finalise-l-acquisition-de-l-americain-syntel-pour-3-4-milliards-de-dollars-1797299.php>)**. Au-delà de ces expertises purement techniques, Damien Catoir s'inscrit dans l'évolution de son métier. « *J'ai initié et je conduis actuellement, en tant que secrétaire du conseil avec l'ensemble des équipes corporate affairs de la direction juridique, un programme de digitalisation du conseil d'administration* », précise le directeur juridique adjoint. L'ancien avocat aux barreaux de Paris et de New York a aussi lancé une initiative de digitalisation du système d'alertes global du groupe. Les procédures d'enquête seront ainsi rationalisées et uniformisées. « *La transnationalisation du droit et le progressif effacement des particularismes juridiques locaux nous obligent à devenir des professionnels capables de travailler dans différents systèmes juridiques, dans différentes langues, mais aussi en respectant des approches culturelles* », développe Damien Catoir.

Enfin, et surtout, cet adepte du « *leadership par l'exemple* », qui « *apprend au quotidien que le leadership nécessite d'instiller en permanence des idées (<https://business.lesechos.fr/entrepreneurs/idees-de-business/0602244338205-12-idees-pour-creer-son-entreprise-en-2020-333199.php>) inspirantes et innovantes* », a participé à l'élaboration et la formulation de la raison d'être d'Atos. Quasiment d'une seule voix, **les actionnaires du groupe ont adopté le 30 avril dernier la proposition du conseil d'administration (<https://www.lesechos.fr/tech-medias/hightech/les-actionnaires-approuvent-la-strategie-et-la-raison-detre-datos-1015396>)** : « *Notre mission est de contribuer à façonner l'espace informationnel. Avec nos compétences et nos services, nous supportons le développement de la connaissance, de l'éducation et de la recherche dans une approche pluriculturelle et contribuons au développement de l'excellence scientifique et technologique. Partout dans le monde, nous permettons à nos clients et à nos collaborateurs, et plus généralement au plus grand nombre, de vivre, travailler et progresser durablement et en toute confiance dans l'espace informationnel.* » En participant activement à la conception d'un programme permettant de vérifier l'adéquation du fonctionnement de l'entreprise avec ce nouveau mantra, la direction juridique de Damien Catoir a pris un temps d'avance.

Joséphine Lelong-Chaussier, favoriser l'approche collaborative

Une « *Intelligence collective* » et émotionnelle, une « *éthique irréprochable* », le tout saupoudré d'une « *indispensable maîtrise de la technique* » : voici la recette du leader idéal, selon Joséphine Lelong-Chaussier. A 36 ans, la directrice juridique corporate M&A de Covivio a déjà eu plusieurs vies. Après une première carrière de danseuse, elle se tourne vers la spécialité corporate finance de l'Essec tout en menant, en parallèle, des études de droit jusqu'à l'obtention du certificat d'aptitude à la profession d'avocat. Conseil des émetteurs et fonds d'investisseurs dans le cadre d'opérations de private equity pendant dix ans dans les cabinets Clifford Chance, Freshfields Bruckhaus Deringer et De Pardieu Brocas

Maffei, elle devient juriste d'entreprise en 2015 en rejoignant Covivio. Elle prend alors en charge les problématiques corporate et de gouvernance, les opérations de fusions-acquisitions et les partenariats immobiliers de cette foncière cotée en France, en Allemagne et en Italie.

A la tête d'une équipe de dix personnes, Joséphine Lelong-Chaussier veille à ce que les profils se complètent. « *Je favorise les échanges intergénérationnels en mettant en place des binômes de jeunes diplômés avec des juristes proches de la retraite* », indique la directrice juridique. « *La diversité des profils me paraît essentielle pour permettre à des voix différentes de s'exprimer et d'explorer des nouvelles idées.* » Cette richesse de profils a été renforcée, en 2018-2019, par **la fusion-absorption de Beni Stabili** (<https://m.investir.lesechos.fr/actualites/covivio-realisation-de-la-fusion-absorption-de-beni-stabili-par-covivio-1816950.html>), une foncière italienne cotée à Milan. Un travail important a dû être mené afin de permettre aux équipes juridiques françaises et italiennes de travailler ensemble malgré les différences culturelles, de pratiques et de législation. « *J'ai par exemple harmonisé les règles applicables au sein du groupe en matière de prévention des délits d'initiés, et participé à la mise en place d'une gouvernance intégrant la dimension italienne* », développe la juriste. Elle s'attache, en effet, à sensibiliser le conseil d'administration aux sujets RSE. Depuis peu, l'entité analyse désormais les opportunités d'investissements à l'aune des enjeux sociétaux et environnementaux.

Le département juridique de Covivio n'échappe pas à la question de **sa transformation numérique** (<https://business.lesechos.fr/directions-juridiques/droit-des-affaires/responsabilite-assurances/0600691560256-transformation-digitale-les-directions-juridiques-a-la-peine-327063.php>). La mise en place de la signature électronique au sein du groupe, le recours à des outils de gestion de données juridiques au niveau européen et le **suivi des legaltechs** (<https://business.lesechos.fr/directions-juridiques/droit-des-affaires/contentieux/0600854575961-les-legaltech-nouveaux-allies-des-directions-juridiques-327665.php>) ont été autant de thèmes abordés par l'équipe.

(javascript:void(0);)